
 

   

 
 

ATA DA 2ª REUNIÃO ORDINÁRIA 
2023/2024 

(CONVOCAÇÃO nº 82/2023- CIPA/SEDUC – D.O.S. 3 de julho de 2023) 
 

Aos vinte e seis dias do mês de julho de 2023, foi realizada a 2ª Reunião Ordinária da Comissão 1 

Interna de Prevenção de Acidentes e de Assédio – CIPA Setorial Educação, nas dependências do 2 

sala de reuniões da Supervisão de Ensino da Secretaria de Educação, Praça dos Andradas, 27, 3 

Centro, Santos, com a presença dos representantes da CIPA Setorial Educação, Sras. Rosana da 4 

Costa Corrêa Parra (presidente), Mariana de Paula Silva, Ana Paula Strafacci Teixeira, Rosangela 5 

Pereira de Oliveira (vice-presidente), Paula Gois Matos, Michele Domingues Barbosa e dos Srs. 6 

Tiago Roberto Purificação Rodrigues, José Machado de Lima Neto e Aldemir Cariri de Lima, além 7 

dos representantes da Coordenadoria de Engenharia de Segurança do Trabalho da Secretaria de 8 

Finanças e Gestão (COSEG/Sefin), Sra. Patrícia Pontes Lima e do Sr. Antonio Luis Borges. Ordem 9 

do dia: Abertura: A presidente informou que as cópias das atas de reunião estão disponíveis na 10 

página da CIPA Setorial Educação no Portal da Educação 11 

https://www.santos.sp.gov.br/?q=hotsite/cipa e que estas também são enviadas, por e-mail, para 12 

todos os cipeiros que estiverem no grupo de e-mails cipa-seduc@santos.sp.gov.br. Solicitou a 13 

ciência de todos os presentes. Esclareceu que todos poderão visualizar os e-mails recebidos, mas 14 

somente a Presidente responderá a esses e-mails, evitando assim desencontros de informações. Na 15 

sua ausência outro cipeiro designado será autorizado a responder os e-mails da CIPA. A presidente 16 

solicitou que os cipeiros façam anotações dos assuntos que foram abordados na reunião e que estas 17 

informações fossem encaminhadas para a Presidente em até dois dias úteis após a reunião por meio 18 

de e-mail, whatsapp ou anotação impressa no final da reunião. Foram entregues os certificados dos 19 

cipeiros Michele e Tiago, este último também recebeu um boton da CIPA. 1. Formações: A 20 

presidente informou que as UMEs e Entidades Subvencionadas já estão encaminhando para o e-21 

mail da CIPA os nomes dos participantes para as formações de Primeiros Socorros SAMU nas 22 

Escolas e Noções de Combate a Incêndio. A presidente verificou com os cipeiros a escala de 23 

trabalho para o acompanhamento das formações e informou que os cipeiros deverão estar presentes 24 

no local do evento meia hora antes do início da atividade. Todos serão previamente convocados por 25 

meio de Diário Oficial de Santos (DOS). Para o mês de agosto serão convocados os cipeiros 26 

Machado, Natalie, Amanda e Fernanda, Primeiros Socorros e Denise, Noções de Combate a 27 

Incêndio. 2. SIPAT Educação: A presidente compartilhou com os cipeiros a programação da 12ª 28 

Semana Interna de Prevenção de Acidentes do Trabalho - 12ª SIPAT Educação "Edison Vicente 29 

Silvino" - Tema: “Harmonia nas relações interpessoais – a importância de cada indivíduo no 30 

equilíbrio do todo”. Parte do evento acontecerá dentro da Semana de Educação que será de forma 31 

remota, no período de 21 a 23 de setembro. A presidente compartilhou com os cipeiros a 32 

programação que segue: Dia 18 de setembro, das 14h às 16h30 – Palestra sobre Ergonomia a ser 33 

ministrada pelo TST Borges com a participação do professor Aldemir Cariri. Essa palestra faz parte 34 

do cronograma do Servidor Voluntário. Serão convidados também profissionais das Entidades 35 

Subvencionadas e aberto ao público em geral. Dia 19 de setembro, das 8h30 às 12 e das 13h30 às 36 

17h – Palestra de Primeiros Socorros SAMU nas Escolas ministrada pelos Técnicos do Núcleo de 37 

Educação Permanente (NEP SAMU) e das 19h30 às 21h30 - Caminhada ecológica do Projeto 38 

Vamos correr e caminhar. Para essa atividade serão convidados também profissionais das Entidades 39 

Subvencionadas e alunos da Educação de Jovens e Adultos das UMEs. O cipeiro Aldemir informou 40 

que nas aulas de Geografia das UMEs Mário de Alcântara e José Bonifácio, foram abordados 41 

durante o 1º e o 2º bimestre, nas salas dos termos 1, 2, 3 e 4, os tipos de vegetação e relevo em 42 

Santos, o desmatamento da região e diversos temas relacionados aos rios, canais e às praias do 43 

município, bem como sua importância socioambiental e as propostas de soluções para mitigar a 44 

contaminação das águas. O cipeiro Machado ficou de verificar com a Direção da UME Cidade de 45 



 

Santos a possibilidade dos alunos também participarem da atividade. Dia 20 de setembro, das 13h30 46 

às 17 – Noções de Combate a Incêndio ministrada pelo TST Borges. Serão convidados também 47 

profissionais das Entidades Subvencionadas e aberto ao público em geral. Dia 21 de setembro, em 48 

horário a definir, Espaço Qualidade de Vida com atividades relacionadas a saúde e bem estar. Para 49 

essa atividade, que acontecerá no prédio da Seduc sede, viabilizaremos parcerias além de 50 

colaboração das cipeiras Amanda e Gildenice. Dia 22 de setembro, às 10h30 e às 13h30 – Palestra 51 

sobre Relações Interpessoais ministrada por Telma Vinhas. E dia 23 de setembro, das 11h às 12h – 52 

Aula de CrossFit em parceria com a Bulocross. 3. Assuntos diversos: 3.1 Projeto Vamos correr e 53 

caminhar: A presidente informou que a partir de agosto o projeto receberá também as inscrições de 54 

servidores de outras Secretarias. Com o apoio de estagiária de educação física, a partir de 2023, o 55 

professor/ cipeiro Aldemir conseguirá atender a essa demanda que já havia sido solicitada. Agora o 56 

projeto conta com uma tenda que já foi adquirida. Estamos aguardando o bem ser incorporado ao 57 

patrimônio para início do uso. Também adquirimos uma windflag para comunicação visual do 58 

projeto. A presidente informou que todo primeiro dia útil do mês publicamos no DOS a reabertura 59 

de inscrições para servidores interessados em participar do projeto e também divulgamos por meio 60 

de pop up veiculados todas as terças e quintas-feiras. O cipeiro Aldemir comentou sobre a 61 

participação dos servidores. 3.2 Ginástica Laboral: A presidente informou que o cipeiro Aldemir, 62 

professor de educação física, com a colaboração da estagiária de educação física Nathália, elaborou 63 

materiais de comunicação a ser divulgado a todos os servidores da PMS e da Educação. Os 64 

materiais serão divulgados com o nome Ginástica Laboral: Consciência corporal e qualidade de 65 

vida. Este nome foi escolhido pelos cipeiros após sugestão da cipeira Jéssica.  Um dos materiais 66 

será um documento em pdf a ser divulgado por meio de pop up. Nessa proposta, duas vezes ao dia, 67 

abrirá um pop up com a seguinte mensagem: Vamos realizar alguns exercícios de Ginástica 68 

Laboral? Será uma pausa breve. Os benefícios da ginástica laboral vão desde a melhoria da 69 

condição física, prevenção de lesões, redução do nível de estresse à satisfação no ambiente de 70 

trabalho. São atividades que compensam a má postura, as ações corporais repetitivas, entre outros 71 

eventos profissionais cotidianos, por meio de dinâmicas, alongamentos, exercícios individuais ou 72 

em parceria. A presidente explicou que nesse momento o servidor terá a opção de clicar em sim ou 73 

não para fazer a atividade física de aproximadamente 16 minutos. Já o segundo material será um 74 

cartaz para a utilização no ambiente cozinha. Nesse cartaz, que será impresso em tamanho A3 e 75 

disponibilizado em todas as UMEs, os exercícios serão específicos para quem atua na cozinha. E 76 

finalizando, o último material será um cartaz para quem atua no ambiente administrativo e 77 

pedagógico. Nesse cartaz que será impresso em tamanho A3 e disponibilizado para a área 78 

administrativa e sala dos professores, os exercícios serão específicos para quem atua nessas áreas. 79 

Divulgaremos o material também por e-mail, para que as UMEs possam divulgar no grupo de 80 

whatsapp dos servidores, e também no Portal da Educação e Instagram da CIPA. O TST Borges 81 

sugeriu a elaboração de material para que o professor possa realizar a ginástica laboral com os 82 

alunos. A presidente informou que serão realizados estudos para essa proposta. Pode ser elaborado 83 

um material para que os professores de educação física trabalhem com os alunos em aula. 3.3 84 

Animação de divulgação da CIPA Educação: A presidente informou que a Seduc tem contrato 85 

com uma empresa de divulgação e comunicação e que teremos uma animação elaborada por eles 86 

divulgando o trabalho da CIPA. Nessa animação falaremos sobre o que é a CIPA, sobre o processo 87 

eleitoral, sobre nossos projetos e formações e sobre nossos canais de comunicação. Nesse momento 88 

a presidente projetou em tela interativa o vídeo de animação ainda não finalizado. A presidente 89 

destacou que essa ação vem ao encontro da proposta dos cipeiros e que será divulgada por meio do 90 

Portal da Educação, e-mail, instagram e youtube. 3.4 Reunião Comed: A presidente compartilhou 91 

que em reuniões ordinárias da CIPA Educação abordamos temas referentes a acidentes de trabalho 92 

ocorridos com servidores ocasionados em situações envolvendo alunos (com ou sem necessidades 93 

especiais). A Coordenadoria de Medicina do Trabalho em reunião em julho e a Coordenadoria de 94 

Políticas Educacionais do Departamento Pedagógico (Coped/Deped) tiveram uma primeira reunião 95 

para abordar o tema no que compete a alunos laudados. Foi informado pela Seção de Educação 96 

Especial (Sedesp) que hoje temos 840 profissionais para atender a esses alunos e que estamos 97 

formalizando aditamento de contrato para contratação de mais profissionais. Também está 98 



 

tramitando um processo administrativo para que seja realizado concurso público para mediadores e 99 

psicólogos. Foi verificada a necessidade desses alunos também terem o acompanhamento por 100 

profissionais da saúde, no contra turno. Foi proposta pela chefe da Coped a criação de um comitê 101 

intersetorial (educação, saúde e demais Secretaria envolvidas no tema). A cipeira Ana Paula, que 102 

atua na Sedesp, compartilhou outras informações sobre o tema. Pontuou que nem todos os alunos 103 

com deficiência tem necessidade de mediador. 3.5 Brigada de Incêndio UME Dino Bueno: A 104 

presidente informou que no dia 31 de agosto, das 9h às 13h, o TST Borges ministrará formação de 105 

Brigada para os profissionais que atuam na UME. A formação foi solicitada pelo Deafin e faz parte 106 

das adequações que a UME receberá com a aquisição de equipamentos de combate a incêndio. Para 107 

esse dia, convocaremos os cipeiros que estiverem interessados em participar. Os cipeiros que 108 

participarão serão: Rosana, Paula, Michele e Tiago. 3.6 Demais assuntos: O TST Borges informou 109 

que a Sesetra/Coseg/Sefin elaborou manual para todos os tipos de Equipamentos de Proteção 110 

Individual (EPIs) com especificações para futuras aquisições desses materiais. A presidente 111 

informou que fomos procurados por cozinheiro que teve recomendação médica para que utilizasse 112 

luvas descartáveis sem talco. A CIPA Educação fez a solicitação a Comere para que atendesse a 113 

essa recomendação e fomos informados pela Comere que o servidor já recebeu as luvas. 4. Análise 114 

dos Relatórios de Investigação de Acidentes de Trabalho: Nesse mês foram analisados relatórios 115 

de investigação de acidente de trabalho com as recomendações dos TST da Sefis/Coseg/Sefin e 116 

conclusão do médico perito informando se tem ou não nexo causal. O TST Borges apresentou um 117 

gráfico com a demonstração de acidentes de trabalho ocorridos em 2023 em toda a PMS. Observou-118 

se que a Seduc é a Secretaria com o maior número de acidentes, 46,1% (71 acidentes) seguida da 119 

Secretaria de Saúde com 25,3%. Foi informado que a cada 5 dias um acidente de trabalho acontece 120 

na Seduc. A presidente observou que os servidores da nossa Secretaria são conscientizados quanto 121 

aos seus direitos e abrir a CAT visto a divulgação que a CIPA Educação realiza junto aos servidores 122 

e que muitos acidentes são de trajeto. O TST Borges refletiu como podemos orientar os servidores 123 

sobre prevenção de acidentes de trajeto. Nada mais havendo a tratar, a presidente deu por finalizada 124 

a reunião.  _______________________________________________________________________ 125 

________________________________________________________________________________126 
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